



Cátedra UNESCO  
de  
Derechos Humanos



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO



*INFORME DE ACTIVIDADES*  
1998

GLORIA RAMÍREZ  
COORDINADORA GENERAL

Edificio "E", cubículo 209. Circuito Mario de la Cueva, s/n. Ciudad Universitaria, D. F.  
Deleg. Coyoacán, C. P. 04510, Tel. (5255) 56-22-94-18, 56-22-94-28. Fax 56-76-04-52.  
E-mail: [catedrah@servidor.unam.mx](mailto:catedrah@servidor.unam.mx) – [tepehuaie99@yahoo.fr](mailto:tepehuaie99@yahoo.fr)  
Web: <http://catedradh.unesco.unam.mx>

## **INFORME DE ACTIVIDADES 1998**

La Cátedra UNESCO DE DERECHOS HUMANOS tiene un carácter interdisciplinario e interinstitucional con el objeto de fomentar la cooperación intelectual a nivel internacional e impulsar el avance y la transferencia de conocimientos en derechos humanos desde la educación.

La Cátedra UNESCO DE DERECHOS HUMANOS es un sistema integral reconocido por la UNESCO de investigación, docencia, documentación y difusión en materia de derechos humanos a nivel de educación superior. La Cátedra busca ser un instrumento que facilite la colaboración entre investigadores de alto nivel, especialistas en derechos humanos y el equipo de investigadores de la UNAM y de otras instituciones en México, en América Latina y en el mundo.

La Cátedra UNESCO DE DERECHOS HUMANOS se inscribe en el marco de las actividades académicas de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México y responde a la necesidad de desarrollar una reflexión teórica de investigación y enseñanza sobre los derechos humanos desde el enfoque interdisciplinario.

La presencia de los derechos humanos y la importancia de éstos como aspecto relevante de la ética pública de las sociedades requieren espacios académicos donde se reflexione, se capacite, se investigue y se difunda sobre las exigencias sociales, jurídicas, políticas, culturales y económicas de su reconocimiento y protección, así como sobre la concepción de la dignidad humana.

La investigación sobre el sentido y los contenidos de los derechos humanos y la enseñanza y divulgación de los mismos, cobra así, una innegable importancia para la educación universitaria y para el papel de la Universidad en la sociedad.

### **ANTECEDENTE**

La Cátedra UNESCO DE DERECHOS HUMANOS tiene como antecedente el Seminario Permanente sobre Educación y Derechos Humanos constituido en junio de 1992 en el CEBTS, por iniciativa de la Dra. Gloria Ramírez, Profesora-Investigadora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, de la Universidad Nacional Autónoma de México.

La Cátedra se integra con la participación de académicos e investigadores de diferentes facultades, centros e institutos de investigación de la propia Universidad Nacional Autónoma de México, así como de otras Universidades públicas y privadas, miembros de asociaciones No Gubernamentales (ONG) y miembros de diversas instituciones afines y los organismos nacionales de protección a los derechos humanos.

## **INFORME DE ACTIVIDADES 1998**

### **SEMINARIO PERMANENTE DE DERECHOS HUMANOS**

El Seminario Permanente sobre Derechos Humanos constituye el eje central de la Cátedra UNESCO de Derechos Humanos y se desarrolla por medio de sus reuniones mensuales de análisis y de reflexión con la participación de miembros nacionales e internacionales.

Este año, las actividades del Seminario se dedicaron a los Actos Conmemorativos de "La Declaración Universal de Derechos Humanos y la Declaración Americana de Derechos y Deberes del Hombre, Cincuenta Años Después 1948-1998: evolución, significados y retos ante el nuevo milenio".

El 30 de enero de 1998

“Presentación y significados de los Actos Conmemorativos del Cincuentenario de la Declaración Universal de Derechos Humanos”.

Se realizó la evaluación de Actividades de 1997 y Programación de Actividades de 1998 por parte de la Dra. Gloria Ramírez (Coordinadora General de la Cátedra UNESCO de Derechos Humanos)

### **CONFERENCIAS MAGISTRALES**

“La Declaración Universal de Derechos Humanos, cincuenta años después”. El 26 de febrero por el Lic. Silverio Tapia Hernández, de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, teniendo a la Dra. Gloria Ramírez de la Cátedra UNESCO de Derechos Humanos de la UNAM con las palabras de bienvenida.

"La importancia desde la Perspectiva Histórica y el contexto actual de la Declaración Universal de los Derechos Humanos y la Declaración Americana de Derechos y Deberes del Hombre" impartida por el Dr. Héctor Cuadra de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México.

"Ciudadanía, Multiculturalidad y derechos humanos" por la Dra. Laura Beca de la Universidad Autónoma Metropolitana y por el Profesor Natalio Hernández de La Casa de los Escritores en Lenguas Indígenas, el día 9 de abril de 1998.

"Derecho de los Refugiados" por la Dra. Flor Rojas Rodríguez del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados. el día 28 de mayo de 1998.

"Derecho a la vida ¿derecho a la muerte? Diversos enfoques, complejas respuestas" por la Dra. Laura Mues, de la Universidad de Washington y por la

Mtra. María Elena Morales Anduaga, de la Dirección de Etnología, Antropología Social (ENAH) y por el Dr. Víctor M. Pérez Valera, de la Universidad Iberoamericana, el 11 de junio de 1998.

"Justicia y derechos humanos" por el Dr. Luis de la Barreda de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, el día 13 de agosto de 1998.

"Libertad de pensamiento, conciencia y religión" por la Mtra. María Consuelo Mejía, del Instituto de investigaciones Interdisciplinarias de la Universidad Nacional Autónoma de México; el Dr. Francisco Acuña, de Universidad Anahuac del Norte; y el Profesor Julián Cruzalta, del Centro de Derechos Humanos Fray Francisco de Victoria como moderador, el día 3 de septiembre de 1998.

"La fundamentación de una educación en derechos humanos: una necesidad impostergable" por el Dr. José María Sauca del Instituto de Derechos Humanos Bartolomé de las Casas, Carlos III. Madrid, el día 8 de octubre de 1998.

## **PAGINA WEB**

Página de la Cátedra UNESCO de Derechos Humanos en español/inglés.

**<http://www.catedradh.unesco.unam.mx>**

## **GRUPOS DE TRABAJO**

Se realizaron sesiones permanentes de los grupos de trabajo, los cuales tienen como objeto profundizar sobre las diversas temáticas y desarrollar un programa anual.

Grupos de trabajo:

- "Educación y derechos humanos"
- "Fundamentación de los derechos humanos"
- "Tratado de Libre Comercio y los derechos humanos"

Estos grupos se reúnen varias veces al mes durante todo el año, habiendo elaborado varias antologías para el estudio de temas específicos.

Participantes: representantes de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, de la Secretaría de Educación Pública, de la Universidad Iberoamericana, del Centro de Estudios

sobre la Universidad, de la Facultad de Filosofía y Letras y de la Facultad de Psicología.

Se contó con la presencia del Dr. Dieter Misgeld, Profesor del Departamento de Historia y Filosofía de la Educación del Instituto de Ontario para el Estudio de la Educación.

## **DIPLOMADO**

### **DIPLOMADO DE DERECHOS HUMANOS**

#### **Duración:**

Se inicio el 7 de noviembre de 1997 y terminó el 10 de julio de 1998

El objetivo general del Diplomado es brindar una formación especializada en derechos humanos que comprenda los conocimientos teórico-conceptuales y las herramientas y mecanismos prácticos y metodológicos con objeto de profesionalizar el trabajo de actores involucrados en la investigación, defensa y promoción de los derechos humanos en México, así como plantear nuevos enfoques para el análisis e intervención profesional de los derechos humanos que permitan identificar soluciones y alternativas.

#### **Participantes:**

Cuenta con 30 participantes de los cuales 15 son hombres y 15 mujeres, el nivel de escolaridad se encuentra entre la licenciatura y maestría. Provenientes de diferentes sectores de la sociedad, miembros de organismos no gubernamentales, profesionistas, sindicalistas, promotores sociales, estudiantes y militares.

#### **Temario:**

El Diplomado se desarrolla en ocho módulos con una duración de 15 horas cada uno, haciendo un total de 120 horas; además con tres sesiones: una de integración y dos de evaluación (intermedia y final).

Los módulos son los siguientes:

MÓDULO	PROFESOR
"Historia y Fundamentación de los Derechos Humanos".	Gloria Ramírez
"Protección Internacional y Regional de los Derechos Humanos".	Isabel Santana López A Isidro Cisneros Héctor Cuadra Tarcisio Navarrete Susana Núñez
"Derechos Humanos entre la Modernidad y la Posmodernidad".	Mauricio Beuchot Dieter Misgeld Luis González Souza
"Los Derechos Humanos en el Sistema Jurídico-Mexicano".	Sergio Aguayo María del Carmen Rodríguez Moreleón
"La Situación actual de los Derechos Humanos en México".	Rocío Culebro David Fernández Consuelo Ornelas Susana Palomas
"El Papel de la Sociedad Civil en la Defensa y Protección de los derechos Humanos".	Gloria Ramírez Rafael Reygadas
"Grupos Vulnerables y Derechos Humanos"	Silvia Alonso Patricia Duarte Concepción Hernández
"Tendencias Actuales y Futuras de los Derechos Humanos"	Isidro Cisneros Fernando Castañeda Fernando Pliego Gloria Ramírez Irma Pérez Gil Natalio Hernández

## HOMENAJE

Su objetivo es realizar un homenaje a través del conocimiento de su obra a académicos que han vinculado el saber de los derechos humanos a un compromiso ético hacia el fortalecimiento de la sociedad civil y de las instituciones de defensa y promoción de los derechos humanos.

En esta ocasión se le realizó un homenaje a: Sergio Aguayo Quezada.

Este homenaje se dio el día 3 de diciembre de 1998.

## SEMINARIOS EN EL INTERIOR DE LA REPÚBLICA

La Cátedra UNESCO de Derechos Humanos favorece la información de redes de trabajo interinstitucional, la creación y/o la articulación con otros espacios de reflexión y debate, al interior de la República Mexicana.

- SEMINARIO PERMANENTE DERECHOS HUMANOS-PUEBLA

Convoca:

- Benemérita Universidad Autónoma de Puebla
- Comisión Estatal de Defensa de los Derechos Humanos de Puebla Comisión Nacional de Derechos Humanos
- Cátedra UNESCO de Derechos Humanos de la Universidad Autónoma de México.

- EL SEMINARIO PERMANENTE "CULTURA, EDUCACIÓN Y DERECHOS HUMANOS", EN GUADALAJARA, JALISCO,

Convoca:

- Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Occidente (ITESO),
- El Instituto Mexicano para el Desarrollo Comunitario A.C. (IMDEC) y la Cátedra UNESCO de Derechos Humanos.

Este Seminario, busca contribuir al desarrollo y fortalecimiento de esa indispensable cultura de respeto y promoción de los derechos humanos en el ámbito universitario y en la zona metropolitana de Guadalajara.

## SEMINARIO NACIONAL

### "Cincuentenario de la Declaración Universal de Derechos Humanos, 1948-1998: EVOLUCIÓN, SIGNIFICADOS Y RETOS ANTE EL NUEVO MILENIO"

#### Primera Mesa Redonda

"La emergencia y consolidación de la Declaración Universal de los Derechos Humanos".	Dra. Gloria Ramírez coordinadora de la Cátedra UNESCO de Derechos Humanos de la UNAM.
"La Declaración Universal de los Derechos Humanos y el fenómeno de la globalización".	Mtro. Luis González Souza de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM.
MODERADORA	Lic. Teresita Gómez De León de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal.

#### Segunda Mesa Redonda

#### "La Declaración de los Derechos Humanos ante el Racismo y la Violencia"

"Racismo y derechos humanos".	Mtro. Antonio Machuca del Instituto Nacional de Antropología e Historia.
"El impacto actual de la Declaración Universal de los derechos Humanos ante la violencia".	Lic. José Luis Pérez Canchola del Instituto de Capacitación de la PGJDF.

## SEMINARIO INTERNACIONAL

### "Aplicación del Derecho Internacional de los Derechos Humanos en el ámbito interno"

**Este evento se llevó a cabo en Cuernavaca, Morelos, los días 28 y 29 de septiembre de 1998.**

#### Instituciones convocantes:

- Cátedra UNESCO de Derechos Humanos
- Instituto Interamericano de Derechos Humanos, San José Costa Rica
- Comisión Nacional de Derechos Humanos

El objetivo principal de este Seminario es promover la aplicación de las normas de derecho internacional de los derechos humanos, así como la toma de

conciencia de parte de los diferentes funcionarios del sistema de justicia de la necesidad de respeto a los valores de la persona humana y al orden jurídico establecido a nivel nacional e internacional.

Lunes 28 de septiembre:

"El sistema internacional de protección de derechos humanos. Significados, retos y perspectivas".	<b>Rodolfo Stavenhagen del Colegio de México.</b>
"Aplicación del Derecho Internacional de los derechos en el ámbito interno. Especial referencia al marco normativo del sistema interamericano de protección".	<b>Héctor Fix-Zamudio del Instituto Interamericano de Derechos Humanos, San José, Costa Rica.</b>
"Estudio de Casos Prácticos sobre el Sistema Interamericano".	<b>José Thompson del Instituto Interamericano de Derechos Humanos, San José, Costa Rica.</b>
"El Sistema Interamericano de protección de los derechos humanos. Una visión no gubernamental".	<b>Margarita Espino de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal.</b>

**Martes 29 de septiembre**

"El debido proceso policial y el debido proceso judicial bajo la perspectiva del sistema interamericano".	<b>Alberto Borea Odria del Instituto Interamericano de Derechos Humanos.</b>
"El razonamiento judicial en la protección de los derechos humanos".	<b>Rodolfo Vigo del Instituto Interamericano de Derechos Humanos.</b>
"Nuevas figuras y tendencias actuales del derecho internacional de los derechos humanos"	<b>Víctor Carlos García Moreno de la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México.</b>

Se contó con la participación de diversas instituciones como son:

- Cátedra UNESCO de Derechos Humanos.
- Consejo de la Judicatura del Distrito Federal.
- Secretaría de Gobernación.
- Secretaría de Relaciones Exteriores.
- Secretaría de Educación Pública.
- Secretaría del Trabajo y Previsión Social.
- Cámara de Diputados.
- Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal.
- Tribunal Superior de Justicia del Estado de Morelos.
- Tribunal Superior de Justicia del Estado de Jalisco.
- Segunda Sala Civil de Cuernavaca.
- Procuraduría General de la República.
- Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.
- Asamblea Legislativa del Distrito Federal.

- Universidad Nacional Autónoma de México.
- Universidad Autónoma Metropolitana.
- Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.
- Instituto Tecnológico de México.
- Escuela Nacional del Colegio de Ciencias y Humanidades
- Comisión de Derechos Humanos del Congreso Local del Estado de Jalisco.
- Comisión Nacional de Derechos Humanos.
- Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal.
- Comisión Estatal de Derechos Humanos de San Luis Potosí.
- Comisión Estatal de Defensa de los Derechos Humanos de Puebla.
- Comisión Estatal de Derechos Humanos de Oaxaca.
- Comisión Estatal de Derechos Humanos de Morelos.
- Comisión Estatal de Derechos Humanos de Tlaxcala.
- Comisión Estatal de Derechos Humanos de Jalisco.
- Comisión de Derechos Humanos del Estado de México.
- Procuraduría de Derechos Humanos de Protección Ciudadana Baja California Norte.
- Centro de Derechos Humanos Fray Francisco de Vitoria.
- Comisión de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez.
- Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de las Casas.
- Asociación Nacional de Abogados Democráticos.
- Asociación Jalisciense de apoyo a Grupos Indígenas, A.C.
- Comisión de Derechos Humanos del Partido Revolucionario Institucional.
- Barra de Abogados de Tijuana.
- Convergencia de Organismos Civiles por la Democracia.
- Servicios del Pueblo Mixe de Oaxaca.
- Centro de Derechos Indígenas A.C.
- Despacho de Orientación Legal a Mujeres, Salud y Justicia A.C.
- Amnistía Internacional.

## SEMINARIO-TALLER

Se llevó a cabo los días 26 y 27 de marzo de 1998.

"Derecho Internacional Humanitario".	Lic. Philippe Antoine Gaillard del Comité Internacional de la Cruz Roja, Suiza
--------------------------------------	--------------------------------------------------------------------------------

## EVENTOS INTERNACIONALES

- 90º. Congreso de la Liga Francesa de la enseñanza y Educación Permanente, realizado los días 21, 22, 23 y 24 de mayo de 1998, en la Liga Internacional de la Enseñanza, de la Educación y de la Cultura Popular, Nancy, Francia.
- Primer Encuentro de responsables de Cátedras UNESCO de Derechos Humanos, Paz y Tolerancia, realizado los días 22, 23, 24 y 25 de abril de 1998, en European University Center for Peace Studies, Stadtschlainingburg, Austria.
- Conferencia sobre "Incorporación de los derechos humanos en la educación superior: su importancia y desafíos", 17 de julio de 1998, Instituto Interamericano de Derechos Humanos, Guatemala.
- La contribution portant sur le theme "L'éducation a la paix et aux droits de la personne à partir de la perspective latinoaméricaine", 13 de agosto de 1998, Universidad de Montréal (Québec), Canadá.
- Colloque Education à la Paix, 20 de junio de 1998, UNESCO-Comité Préparatoire aux Congres Internationaux "Education à la Paix", París, Francia.
- Participation Colloque International sur la Déclaration Universelle des Droits de l'Homme 1948-1998. Avenir d'un idéal commun (relatora), 15 de septiembre 1998 Commission Nationale Consultative des Droits de l'homme. Gobierno Francés, París, Francia.
- Invitation to participate in the Panel on Human Rights Education "Building a Universal Culture of Human Rights" and present the sub-theme "Human Rights Education Empowering Indigenous People", 19 de octubre, UNESCO, United Nations Educational, Scientific and Cultural Organization, París, Francia.

## TESISTAS

Durante este año presentaron su tesis profesional los siguientes alumnos:

- Ernesto Salcedo, carrera: Ciencia Política. Tesis "El derecho a la educación", Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-UNAM.
- Rosario Martínez Gil, carrera: Ciencia Política y Administración Pública. Tesis "Mujeres y microproyectos", Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-UNAM.
- Juan Luis Hernández Avendaño, carrera: Ciencia Política. Tesis: "Los cristianos como nuevos sujetos políticos: El caso de la creación de centros de derechos humanos en el Distrito Federal", Mención Honorífica, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-UNAM.
- Ma. de los Angeles Fernández Ruiz, carrera: Ciencia Política. Tesis: "La libertad de religión, significado y alcances", Mención Honorífica, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales-UNAM.

## PUBLICACIONES.

Artículos:

- Artículo "Los caminos, las brechas, veredas y callejones de las Organizaciones No Gubernamentales en la educación ciudadana", Revista Justicia y Paz, Centro de Derechos Humanos "Fray Francisco de Vitoria", enero-abril 1998, Vol. No. 47, pp. 18-21

Libros:

- Gloria Ramírez, "DERECHOS HUMANOS: Lecturas Tronco Común", Universidad Autónoma de Puebla, Talleres de Garfía Editores, México, D.F., agosto 1998, p. 284
- Gloria Ramírez, "Caminante no hay camino... El papel de las ONG de derechos humanos en la defensa y protección de los derechos humanos", Cuadernos de Trabajo, Cátedra UNESCO de Derechos Humanos, México, D.F., octubre 1998.
- Gloria Ramírez, "Concepto y Fundamentación de los derechos humanos. Un debate necesario", Derechos Humanos. Lecturas de Tronco Común, Universidad Autónoma de Puebla, México, 1998, pp. 32-41

- Gloria Ramírez, "Los derechos de la infancia", Derechos Humanos. Lecturas de Tronco Común, Universidad Autónoma de Puebla, México, 1998, PP. 218-229
- Gloria Ramírez, "Educación para la paz y los derechos humanos en México: significados, alcances y perspectivas", Derechos Humanos. Lecturas de Tronco Común, Universidad Autónoma de Puebla, México, 1998, pp.259-272
- Gloria Ramírez, "La Declaración de los Derechos de la Mujer y la Ciudadana de Olympe de Gourges", Derechos Humanos. Lecturas de Tronco Común, Universidad Autónoma de Puebla, México, 1998, pp. 89-94
- "La educación para la paz y los derechos humanos", Educación para la paz y los derechos humanos. Ensayos y experiencias., Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente ITESO, Universidad Iberoamericana. UIA, México, 1998, pp. 25-41
- Natalio Hernández y Bernardo Bátiz, Presentación del Libro "Los desafíos del siglo XXI: multiethnicidad, derechos políticos y derechos humanos", Cátedra UNESCO de Derechos Humanos, México, D.F., pp. 30
- Miguel Concha Malo, Presentación del Libro "Situación y perspectiva de los derechos humanos en México", Catedra UNESCO de Derechos Humanos, México, D.F., pp. 50
- Margarito Espino, Presentación del Libro "El sistema interamericano de protección de los derechos humanos. Un enfoque no gubernamental", Cátedra UNESCO de Derechos Humanos, México, D.F., pp. 50

#### Prólogos, Introducciones y Estudios Introdutorios:

- Gloria Ramírez, Presentación General, Derechos Humanos. Lecturas Tronco Común Universitario, Universidad Autónoma de Puebla, México, 1998, pp. 10-17
- Gloria Ramírez, Introducción Capítulo I Concepto, Fundamentación e historia de los derechos humanos, Derechos Humanos. Lecturas Tronco Común Universitario, Universidad Autónoma de Puebla, México, 1998, pp. 18-25
- Gloria Ramírez, Observatorio para revisar y reflexionar. Unidad I. Derechos Humanos. Lecturas Tronco Común Universitario, Universidad Autónoma de Puebla, México, 1998, pp 94-95

- Gloria Ramírez, Introducción. Capítulo II. Sistemas de Protección y defensa de los derechos humanos a nivel internacional, nacional y regional. Derechos Humanos. Lecturas de Tronco Común Universitario, Universidad Autónoma de Puebla, México, 1998, pp. 104-107
- Gloria Ramírez, Observatorio para revisar y reflexionar. Unidad 2 Derechos Humanos. Lecturas de Tronco Común Universitario, Universidad Autónoma de Puebla, México, 1998, pp. 172-173
- Gloria Ramírez, Introducción. Capítulo III. La situación de los derechos humanos en México. Derechos Humanos. Lecturas de Tronco Común Universitario, Universidad Autónoma de Puebla, México, 1998, pp. 192-193
- Gloria Ramírez, Observatorio para revisar y reflexionar. Unidad 3. Derechos Humanos. Lecturas Tronco Común Universitario, Universidad Autónoma de Puebla, México, 1998, pp. 230-232
- Gloria Ramírez, Introducción. Capítulo IV. Educación para la paz, los derechos humanos y la democracia. Derechos Humanos. Lecturas Tronco Común Universitario, Universidad Autónoma de Puebla, México, 1998, pp. 235-239
- Gloria Ramírez, Observatorio para revisar y reflexionar. Unidad 4. Derechos Humanos. Lecturas Tronco Común Universitario, Universidad Autónoma de Puebla, México, 1998, pp. 279-285

#### Material de Apoyo Docente:

- Tres generaciones de derechos humanos, Materiales de apoyo docente, Cátedra UNESCO de Derechos Humanos, p. 10
- Somos gente común, Materiales de apoyo docente 2, Amnistía Internacional, alumnos del Seminario de Ciencia Política, Ramírez Gloria, Cátedra UNESCO de Derechos Humanos, P. 10
- Olympe De Gouges, Declaración de los derechos de la mujer y la ciudadana. Una vida no como las otras.

#### Informes y Reportes:

- Informe de Actividades de la Cátedra UNESCO de Derechos Humanos 1996 y 1997, P. 30

- Informe del Seminario Regional sobre Fundamentación de una Educación en Derechos Humanos, Cátedra UNESCO de Derechos Humanos, P. 100
- Informe del Seminario Internacional sobre "Aplicación del derecho internacional de los derechos humanos en el ámbito interno", Cátedra UNESCO de Derechos Humanos, P. 50.